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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Воспламеняющие залпомСвоя чужая Родина
КарТУ поддержал своих выпускников - 
граждан Афганистана.

«У нас есть крылья»
Открытие VI летних Паралимпийских игр в Токио 
состоится сегодня, 24 августа.

СТР. 2 СТР. 5 СТР. 8

Артиллеристы из Приозерского гарнизона стреляют быстро 
и без промаха.

 В начале этого года Дарын, 
являясь еще и председателем 
областного филиала РОО «Қа-
зақстан медицина жастары», за-
пустил в Караганде проект шко-
лы медицинских волонтеров. Он 
признается, что в период первой 
волны коронавируса спрос на по-
мощников был просто огромный. 
В штаб звонили руководители 
поликлиник и просили помочь с 
доставкой лекарств или продук-
тов карагандинцам, находящимся 
на домашнем карантине. В ста-
ционарах руки требовались еще 
больше - нужна была помощь не 
только по уходу за больными, но 
и просто физическая сила - к при-
меру для транспортировки чело-
века из одного отделения в другое 
или доставки тяжелых кислород-
ных концентраторов. Поэтому 
общественники решили обучить 
студентов медицинских вузов 
оказанию медицинской помощи 
во время пандемии силами волон-
теров-медиков, правильному ухо-
ду за больными с КВИ. Таким об-
разом, в школе подготовили 120 
волонтеров, которые потом рабо-
тали санитарами в инфекцион-
ных стационарах. Так улучшился 
уход за больными с COVID-19 и 
снизилась эмоциональная и фи-
зическая нагрузка на медработ-
ников. Сейчас они курируют ко-
видных пациентов, онкобольных 

и других людей с хроническими 
заболеваниями на дому, а также 
проводят агитационную работу 
по вопросам вакцинации.

 - Я сам переболел коронавирус-
ной инфекцией в прошлом году и 
знаю, как она опасна для организ-
ма, - рассказывает будущий медик. 
- К счастью, обошлось легкой фор-
мой. Пока сидел дома на каранти-
не, читал в социальных сетях мно-
го жалоб от жителей города о том, 
что к ним не успевают приезжать 
врачи и они не знают, что им де-
лать. И тогда решил помогать чем 
смогу: написал в интернете, что ко 
мне можно обратиться за консуль-
тацией, придумал хэштег #Мыва-
снебросим. Сразу же мне стали 
писать люди, которые лечились на 
дому. Я предупреждал, что пока 
не дипломированный медик, да-
вал рекомендации, к кому можно 
обратиться, просил не занимать-
ся самолечением, консультировал 
дистанционно. А потом начал 
выезжать на дом к тем, кто не мог 
обратиться в поликлиники, - де-
лал уколы и внутривенные влива-
ния. Но это в свободное от работы 
время. Основной деятельностью 
для меня стала работа в инфекци-
онном госпитале на ул. Ерубаева. 
Я добровольно пошел туда дежу-
рить. Во-первых, очень хочу по-
могать людям и приносить пользу, 
во-вторых, хоть немного разгру-

зить своих наставников - врачей, 
к тому же там получаю бесценный 
практический опыт для будущей 
профессии.

 Уже полтора года в этом корпу-
се областной больницы располага-
ется стационар для пациентов со 
среднетяжелой и тяжелой формой 
КВИ. С лета нынешнего года ин-
терн работает медбратом отделе-
ния реанимации и интенсивной 
терапии - помогает ухаживать за 
самыми тяжелыми больными, ис-

пользуя полученные в университе-
те знания. 

- Эпидситуация в области сей-
час тяжелая, в больницу посту-
пает очень много пациентов с 
сопутствующими заболеваниями, 
лечить их долго и трудно, - про-
должает Дарын. - Течение бо-
лезни, по сравнению с прошлым 
годом, очень агрессивное и мол-
ниеносное. В режиме нон-стоп 
в госпитале работают 250 коек, 
в данное время их занимает око-

ло 200 человек. В реанимацию 
попадают пациенты в тяжелом и 
критическом состоянии, за ними 
требуется круглосуточный уход, 
чем я и занимаюсь. Сейчас отделе-
ние переполнено, в нем находятся 
10 человек, в том числе четверо - 
крайне тяжелые. В основном это 
люди старше 50 лет с хронически-
ми заболеваниями, по которым ко-
ронавирусная инфекция ударила 
сильнее всего. Самому старшему 
нашему пациенту - 90 лет. На од-
ного медработника приходится 
три-четыре пациента, моя зада-
ча - в течение шести часов смены 
следить за всеми жизненными 
показателями - сатурацией, давле-

нием, пульсом, делать назначения, 
ухаживать, кормить, ставить кате-
теры, при необходимости даже ин-
тубировать вместе с врачом-реа-
ниматологом. Некоторые больные 
находятся без сознания на аппара-
тах ИВЛ, и им требуется особен-
ный уход и контроль - каждый час 
их необходимо переворачивать, 
делать массаж и многое другое. 
Это тяжелая работа. Ведь реани-
мация - это мост между жизнью и 
смертью, и наша задача - вернуть 
человека к самостоятельной жиз-
ни. К сожалению, койки отделения 
не пустуют: как только мы выпи-
сываем кого-то, в течение часа по-
ступает новый пациент. 

 В зависимости от течения забо-
левания больной может лежать в 
реанимации от недели до месяца. 
Переводят его в отделение тера-
пии на дальнейшее лечение, если 
сатурация держится больше 90%, 
все лабораторные данные ста-
бильны и приближены к нормам, 
есть прогресс сопутствующих за-
болеваний. После выписки таким 
пациентам требуется еще и долгая 
реабилитация.

 По словам молодого медика, 
все пациенты реанимации не по-
лучили прививки от КВИ и не 
защитили свой организм. Сам Да-
рын вакцинировался еще в апреле 
и с тех пор проверяет уровень ан-
тител - пока он держится на сред-
нем уровне. На практике он видел: 
в больницу попадают привитые 
пациенты, но это больше связано 
с сопутствующими заболевания-
ми, которые ослабляют организм. 
На поправку они идут гораздо бы-
стрее тех, кто не иммунизировал-
ся, и смертельных случаев среди 
привитых не было.

Между жизнью и смертью
Светлана АНАТОЛЬЕВА

Студент-интерн Медицинского университета Караганды, 
лауреат премии «100 новых лиц Казахстана» Дарын 
Абильжанов несколько месяцев работает медбратом в 
отделении реанимации и интенсивной терапии областной 
клинической больницы, переоборудованной под ковидный 
госпиталь. Он круглосуточно ухаживает за пациентами с 
коронавирусной инфекцией, находящимися в тяжелом и 
крайне тяжелом состоянии. Поэтому каждый день видит, 
как люди борются со смертью и насколько опасна новая 
болезнь. 

РЕАНИМАЦИЯ - ЭТО МОСТ МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ И 
СМЕРТЬЮ, И НАША ЗАДАЧА - ВЕРНУТЬ ЧЕЛОВЕКА 
К САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ ЖИЗНИ. К СОЖАЛЕНИЮ, 
КОЙКИ ОТДЕЛЕНИЯ НЕ ПУСТУЮТ: КАК ТОЛЬКО МЫ 
ВЫПИСЫВАЕМ КОГО-ТО, В ТЕЧЕНИЕ ЧАСА ПОСТУПАЕТ 
НОВЫЙ ПАЦИЕНТ.

Предупреждая 
риски
Самал АХМЕТОВА

Птицеводы теперь 
смогут страховать 
своих подопечных. 
При этом государство 
поддержит фермеров 
субсидированием 
страховых премий.

В настоящее время, по дан-
ным Министерства сельского 
хозяйства, в сфере живот-
новодства уже утверждено 
шесть направлений, получа-
ющих помощь в виде субси-
дий.

«Чтобы покрыть расходы на 
производство, получать при-
быль, а не терпеть убытки, пти-
цеводам крайне важно, чтобы 
птица была застрахована. Но-
вый инструмент покрывает все 
возможные риски. При этом 
имеет относительно невысо-
кую стоимость. Страхованию 
подлежит птица в количестве 
не менее 30 голов. Так как этот 
продукт утвержден операто-
ром, то по нему предусмотрена 
государственная поддержка в 
виде субсидирования страхо-
вых премий. Она направлена на 
стимулирование сельхозтова-
ропроизводителей и удешевле-
ние договора страхования напо-
ловину путем субсидирования 
50% от суммы страховой пре-
мии», - сообщает пресс-служба 
Минсельхоза.

Кроме того, отмечается, что 
все процедуры - от заключения 
договора и до выплат - произ-
водятся онлайн при наличии 
ЭЦП сельхозтоваропроизводи-
теля.

О том, какие новшества в наступающем 
учебном году ждут учеников и студентов, 
а также их родителей, вчера на брифинге 
рассказала руководитель управления обра-
зования области Гульсум Кожахметова. По 
ее словам, дошкольные организации, как и 
в прошлом году, останутся работать в фор-
мате дежурных групп. На сегодняшний день 
в области 533 дошкольные организации, из 

них 275 мини-центров и 258 детских садов, 
в которых функционируют 1 786 дежурных 
групп. При улучшении эпидемиологической 
ситуации детские сады обещают запустить 
по полной проектной мощности. Что касает-
ся мини-центров, то разрешат открыться тем 
из них, у которых имеется отдельный выход.

С сентября в области начнут свою рабо-

ту 499 школ с контингентом учащихся 209 
тысяч человек, из них 20 812 первоклассни-
ков. Учебный процесс будет организован в 
штатном формате. Для всех классов сохра-
няются требования по школьной форме, 
при этом разрешается посещение школы в 
удобной одежде классического стиля.

 - Особое внимание будет уделено со-
блюдению санитарных требований, - по-

яснила Г. Кожахметова. - Все организации 
образования являются участниками проекта 
Ashyq и обеспечены необходимым количе-
ством дезинфицирующих средств, а также 
антисептиками. Проводятся ежедневная 
термометрия, кварцевание, проветривание, 
дезинфекция. Кроме того, необходимо обе-
спечить отдельные входы в школу для де-
тей начального, среднего и старшего звена, 
а внутри здания детей разместят по блокам 
с указанием разметок в фойе и коридорах. 
Занятия будут проходить в несколько смен с 
отменой кабинетной системы и распределе-
нием перемен для разных классов. При забо-
левании ученика класс или группу закроют 
на карантин и отправят на дистанционное 
обучение. При заболевании родителей дети 
также будут обучаться дистанционно.

Запрещается посещение школ посто-
ронними лицами, полностью отменяются 
массовые мероприятия. При организации 
питания в целях соблюдения санитарных 
требований наполняемость столовых не 
должна превышать более 30%.

Одним из главных условий обеспечения 
штатного режима работы является 100% 
вакцинация всех сотрудников, кроме тех, 
кто имеет медотводы по состоянию здоро-
вья. На сегодняшний день 90,5% работни-
ков сферы образования вакцинированы. 

Продолжается работа по созданию безо-
пасной среды в организациях образования. 
Тревожные кнопки и система голосового опо-
вещения установлены во всех детских садах, 
школах и колледжах. На сегодняшний день 
турникеты имеются в 101 организации обра-
зования из 205 планируемых. Остальные 104 
турникета будут установлены до конца октя-
бря. Специализированная охрана внедряется 
в школах, где обучается свыше 500 человек. 
На сегодняшний день заключены договоры с 
охранными агентствами в 282 организациях 
среднего образования области и колледжах. 

Одной из особенностей нового учебного 
года станет возвращение «Əліппе» и «Бук-
варя», разработанных на основе методи-
ки Ахмета Байтурсынова. 1 сентября всем 
первоклашкам будут торжественно вру-
чены их первые учебники. Кроме того, во 
всех школах пройдут первые уроки на тему 
«Достижения Независимости», посвящен-
ные 30-летию Независимости Республики 
Казахстан. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Возвращение букваря
 Продолжительность урока увеличится до 45 минут

Светлана СВИЧ

До начала нового учебного года осталось чуть больше недели. Школы и колледжи планируют работать в 
традиционном формате, а вот в детских садах пока остается режим дежурных групп. Доступ в учреждения 
образования для родителей с 1 сентября будет возможен только при использовании системы Ashyq, а для учителей и 
прочих сотрудников - при 100% охвате вакцинацией. 

СТР. 2  

С СЕНТЯБРЯ В ОБЛАСТИ 
НАЧНУТ СВОЮ РАБОТУ 499 
ШКОЛ С КОНТИНГЕНТОМ 
УЧАЩИХСЯ 209 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК, ИЗ НИХ 20 812 
ПЕРВОКЛАССНИКОВ. 
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ОБРАЗОВАНИЕ

Возвращение 
букваря

Как уже ранее сообщала «ИК», в 
этом учебном году продолжитель-
ность одного урока увеличится до 45 
минут. При этом учебная нагрузка 
школьников уменьшится. Но появится 
много интересного. Так, ученикам 6 
классов школ с казахским языком об-
учения на уроках музыки предложат 
учиться игре на домбре. Для развития 
глобальных компетенций ученики 5-8 
классов могут выбрать себе курсы: 
«Добропорядочность и этика», «Эко-
логия», «Эмоциональный интеллект 
и критическое мышление» и «Медиа-
грамотность».

 В случае дистанционного обуче-
ния будут использованы интерактив-
ные платформы SDOT «Білімал» и 
Edupage. Для обучения в этом фор-
мате имеется достаточное количество 
компьютерной техники.

В этом году на закуп учебников и 
учебно-методических комплексов вы-
делено более 2,3 млрд тенге, что по-
зволило полностью закрыть потреб-
ность в литературе. Ученикам 2-11 
классов учебники выданы из школь-
ного фонда и покупать их родителям 
не требуется. За счет фонда всеобуча 
проводится работа по обеспечению 
более 22 тысяч учащихся из социаль-
но уязвимых семей школьной формой 
и принадлежностями. Бесплатным го-
рячим питанием будет охвачено более 
16 тысяч детей. Кроме того, из бюдже-
та выделены средства на обеспечение 
обедами всех учеников начальных 
классов. В рамках республиканской 
благотворительной акции «Дорога 
в школу» оказана помощь 3 899 уча-
щимся, нуждающимся в социальной 
поддержке. 

Что касается профессионально-тех-
нического образования, то в новом 
учебном году в регионе будут рабо-
тать 68 колледжей, из них 45 - госу-

дарственных, 23 - частных. В этом 
году на рабочие специальности всту-
пительные экзамены были отменены, 
подать документы можно как непо-
средственно в колледж, так и через 
портал egov. Средний конкурсный 
балл определяется по обязательным и 
профильным предметам через систе-
му «Білімал» и НОБД. Для поступаю-
щих на педагогические, медицинские 
и творческие специальности средний 
балл включает оценку специальных и 
творческих экзаменов.

В новом учебном году студенты 
колледжей перейдут на традиционный 
формат обучения, возобновят свою 
работу общежития, столовые, учеб-
но-производственные мастерские и 
лаборатории. 1 сентября допускается 
проведение торжественной линейки 
в традиционном формате для студен-
тов первых курсов, а для 2-4 курсов - в 
дистанционном формате.

 - Уважаемые родители! По всем 
интересующим вопросам вы можете 
обращаться в управление образования 
по телефонам «горячей линии»: 25-
25-02 и 8 747 491 12 91, а также на те-
леграм-канал КАРБИЛИМБАСКАР-
МА. Кроме того, вы можете сообщить 
и о фактах нарушения педагогической 
этики учителями и администрацией 
школы. На указанные номера могут 
обратиться и педагоги организаций 
образования по фактам несправедли-
вого и некорректного поведения со 
стороны руководства. Службы «горя-
чей линии» функционируют и во всех 
отделах образования, - добавила глав-
ный педагог области.

Как сообщила руководитель де-
партамента Бюро национальной 
статистики Агентства по страте-
гическому планированию и ре-
формам РК по Карагандинской 
области Жанат Садыкова, к насто-
ящему времени произведен обход 
всех жилищ, зданий, помещений, 
в которых может проживать на-
селение. В частности, выявле-
ны 19 тысяч выбывших жилых 
объектов - это строящиеся и уже 
несуществующие дома, которые 
числятся в базе данных адресного 
регистра. В результате, по данным 
ведомства, число граждан, про-
живающих в области, составило 
1 млн 343 тысячи человек. Это на 
32 тысячи меньше, чем было за-
фиксировано по данным прошлой 
переписи. Наибольший процент 
снижения численности отмечен 
в Приозерске, Каражале, Сарани, 
Жанааркинском, Каркаралинском 
и Шетском районах. 

- В настоящее время проводят-
ся районирование для основного 
этапа переписи, формирование 
организационных планов. За-
вершение этой работы заплани-
ровано на 25 августа. Главным 
новшеством национальной пере-

писи этого года станут внедрение 
современных цифровых техно-
логий и автоматизация процесса. 
Гражданам будет предоставлена 
возможность заполнить опро-
сные листы самостоятельно в 
режиме онлайн, либо офлайн при 
подворовом обходе. С 1 сентя-
бря начнет работу специальный 
сайт sanaq.gov.kz, на котором до 
15 октября казахстанцы смогут в 
онлайн-режиме ответить на все 
вопросы, которые будут задавать-
ся в рамках переписи. Традици-
онный сплошной обход пройдет с 
1 по 30 октября и будет проведен 
среди тех респондентов, которые 
не прошли перепись в онлайн-ре-
жиме в установленные сроки. 
Продление периода онлайн-пере-
писи позволит обеспечить реги-
страцию большего числа респон-
дентов, что имеет преимущество 
с учетом эпидемиологической 
ситуации. Сейчас особенно важ-
но проводить разъяснительную 
работу среди жителей и трудовых 
коллективов. Данная работа нами 
активно ведется, - сообщила Ж. 
Садыкова.

По ее словам, во всех филиа-
лах НАО ГК «Правительство для 

граждан» по Карагандинской об-
ласти организованы секторы са-
мообслуживания с доступом на 
все сайты госорганов. Основная 
задача на данный момент - это 
подбор и обучение переписного 
персонала. По предварительным 
подсчетам, в области планиру-
ется привлечь 1890 человек вре-
менного персонала по договорам 
возмездного оказания услуг, в том 
числе 236 инструкторов-контро-
леров и более 1600 интервьюе-
ров. Отбор планируется начать с 
1 сентября. 

- По данным областного управ-
ления координации занятости и 
социальных программ, для уча-
стия в конкурсе в целом будет 
направлено 1289 безработных, со-
стоящих на учете в центрах заня-
тости. Однако данное количество 
не покроет потребности в полном 
объеме. К тому же, по опыту пер-
вого этапа переписи, большин-
ство из безработных не подходит 
к установленным требованиям. 
Так, у них должно быть образова-
ние не ниже среднего общего (11 
классов), развиты коммуникатив-
ные способности, навыки работы 
с портативными устройствами. 

Были случаи, когда кандидаты от-
казывались из-за низкого уровня 
оплаты труда. Получатели АСП 
также отказываются от участия 
в связи с утратой в таком случае 
пособия, - отметила Жанат Сады-
кова.

Также предстоит решить во-
просы по выделению помещений 
для работы переписного персо-
нала, обеспечению инструктор-
ских участков надежной связью 
и транспортом, компьютерами с 

подключением к сети интернет, 
организации бесплатного проезда 
для переписчиков в общественном 
транспорте и так далее. 

Как подчеркнул аким Ка-
рагандинской области Женис 
Касымбек, все эти проблемы 
предстоит решить в тесном вза-
имодействии с местными испол-
нительными органами. Важно 
обеспечить качественное и эф-
фективное проведение нацио-
нальной переписи населения в 
регионе, подчеркнул он. В свою 
очередь в ходе аппаратного со-
вещания о готовности государ-
ственных органов доложили 
акимы городов и районов.

Напомним, в Казахстане с 1 
сентября по 30 октября 2021 года 
будет проводиться национальная 
перепись населения. Она пройдет 
под девизом «Қазақстанда əркім 
маңызды! В Казахстане каждый 
важен!» В листах для переписи 
будет 91 вопрос - казахстанцев 
попросят указать список прожива-
ющих, жилищные условия, среди 
новых вопросов - влияние панде-
мии на доходы, заболеваемость и 
вакцинация от коронавируса, пла-
ны переезда из Казахстана, нахож-
дение в браке, количество детей, 
тип занятости, владение языками, 
религиозная принадлежность и 
примерный доход в месяц.

В режиме онлайн
Главным новшеством станет внедрение современных цифровых технологий 

Фархат КИНЖИТАЕВ

Подготовительный этап национальной переписи населения в Казахстане почти завершен. 
Связанные с этим организационные вопросы обсуждались на аппаратном совещании в 
областном акимате, которое проходило под председательством главы региона Жениса 
Касымбека.

С 1 СЕНТЯБРЯ ПО 30 
ОКТЯБРЯ 2021 ГОДА 
БУДЕТ ПРОВОДИТЬСЯ 
НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ. 
ОНА ПРОЙДЕТ 
ПОД ДЕВИЗОМ 
«ҚАЗАҚСТАНДА 
ӘРКІМ МАҢЫЗДЫ! В 
КАЗАХСТАНЕ КАЖДЫЙ 
ВАЖЕН!»

В ее работе приняли участие 
член Конституционного сове-
та, действующие судьи и судьи 
в отставке Верховного суда 
Республики Казахстан, уче-
ные и исследователи права из 
стран зарубежья, представите-
ли прокуратуры и органов на-
циональной безопасности, ад-
вокаты, медиаторы, доктора и 
кандидаты юридических наук, 
аспиранты и магистранты ву-
зов, судьи.

Открывая работу конфе-
ренции, председатель Кара-
гандинского областного суда 
Нурсерик Шарипов привет-
ствовал участников и остано-
вился на достижениях казах-
станской судебной системы 

за последние годы, включая 
законодательные инициативы, 
цифровизацию судов, видео-
фиксацию судебных процес-
сов и электронное судопроиз-
водство.

По его словам, все это дела-
ет отечественную судебную 
систему открытой для обще-
ственности и дает положитель-
ные результаты не только на 
уровне государства, но и в меж-
дународных масштабах.

С приветственным словом 
выступили прокурор Караган-
динской области Кусаин Игем-
баев и начальник департамента 
Комитета национальной без-
опасности РК по Карагандин-
ской области Кендебай Адам-

беков, председатель Союза 
ассоциаций судей Азербайджа-
на Аладдин Джафаров.

Роль судов в развитии кон-
ституционного контроля в Ре-
спублике Казахстан отметил 
член Конституционного сове-
та Унзила Шапак. Председа-
тель Акмолинского областного 
суда Досжан Əмір рассказал 
об истории принятия Консти-
туции РК, судья Верховного 
суда Республики Казахстан Ма-
динет Омарбекова - об ответ-
ственности за проявление неу-
важения к суду и др.

В рамках секционных засе-
даний состоялись выступления 
других участников конферен-
ции, посвященные становле-

нию и развитию независимой 
и самостоятельной судебной 
власти.

По итогам конференции бу-
дет выпущен сборник, вклю-
чающий доклады и презен-
тационные материалы всех 
участников конференции.

Соб. инф.

Вот и неравнодушные жи-
тели области сразу отреагиро-
вали на это сообщение. «Это 
молодые девчонки и мальчиш-
ки, которые ни в чем не вино-

ваты. Пока они получали выс-
шее образование, в их стране 
случилась беда. Отправлять 
их сейчас в Афганистан равно-
сильно отправлению на верную 

смерть», пишут в комментари-
ях карагандинцы. «Им надо по-
мочь, поддержать их в трудную 
минуту, пока ситуация на их 
родине не стабилизируется», 

подхватывают другие коммен-
таторы.

Однако в самом вузе дан-
ную информацию опровергли, 
сообщив, что до урегулиро-
вания вопросов, связанных с 
их дальнейшим пребыванием 
в Республике Казахстан, уни-
верситет будет оказывать мак-
симальное содействие в реше-
нии вопроса их дальнейшего 
проживания. 

- У выпускников Караган-
динского технического уни-
верситета, которые закончили 
обучение в нашем вузе в этом 
году и не смогли выехать в 
Афганистан, 31 августа закан-
чивается виза о пребывании 
на территории Республики 
Казахстан. КарТУ поддержал 
граждан Афганистана и дал 
разрешение на проживание в 
общежитии университета. На 
данный момент задача состоит 
о решении вопроса с мигра-
ционной полицией МВД РК о 
продлении срока их пребыва-
ния в Караганде, - сообщил на 
своей официальной странице 
в социальной сети проректор 
КарТУ по воспитательной ра-
боте Мирас Куттыбай.

Стоит отметить, что сту-
дентов-выпускников, граждан 
Афганистана, в университете 
всего 8 человек. Как сообщи-
ли в вузе, некоторые вопросы 
сейчас на стадии разрешения. 
Как только они решатся, уни-
верситет предоставит полную 
информацию. Но главное, что 
ребят, ставших заложниками 
обстоятельств, в беде никто не 
бросит. 

Правовые основы Независимости

ПОДДЕРЖКА

Своя чужая Родина
Наталья ФОМИНА

На днях в социальных сетях появилась информация о том, что выпускников 
Карагандинского технического университета, граждан Афганистана, в связи с 
окончанием срока их обучения и учебных виз якобы выселяют из общежития. За 
ситуацией в этой стране сейчас следит практически весь мир, любая информация о 
ней сразу становится злободневной. 

В Карагандинском областном суде состоялась международная научно-практическая 
онлайн-конференция на тему «Судебная власть в Республике Казахстан: становление 
и развитие».

 СТР. 1

ОДНИМ ИЗ ГЛАВНЫХ 
УСЛОВИЙ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ШТАТНОГО РЕЖИМА 
РАБОТЫ ЯВЛЯЕТСЯ 
100% ВАКЦИНАЦИЯ 
ВСЕХ СОТРУДНИКОВ, 
КРОМЕ ТЕХ, КТО ИМЕЕТ 
МЕДОТВОДЫ ПО 
СОСТОЯНИЮ ЗДОРОВЬЯ.

МИРАС КУТТЫБАЙ СО 
СТУДЕНТАМИ-ВЫПУСКНИКАМИ, 
ГРАЖДАНАМИ АФГАНИСТАНА.
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Позитивные изменения про-
исходят в сфере технического и 
профессионального образования 
- основной акцент теперь делает-
ся на формировании компетенций, 
востребованных на рынке труда. 
Об этом рассказала руководитель 
управления образования области 
Гульсум Кожахметова. 

Прежде всего сокращается под-
готовка специалистов по не вос-
требованным в регионе специ-
альностям, а взамен открываются 
новые, перспективные. За послед-
ние три года открыто 10 таких 
специальностей, из них по двум 
подготовка ведется только в нашей 
области. Так, Карагандинский 
высший политехнический кол-
ледж с недавнего времени готовит 
специалистов по направлениям 
«Микроэлектроника и мобильные 
устройства» и «Информационная 
безопасность». В новом учебном 
году планируется открыть еще 10 
новых трендовых специальностей, 
отвечающих процессу изменений 
в экономике региона. Это «Стро-
ительство и эксплуатация авто-
мобильных дорог и аэродромов», 
«Цифровая техника (по видам)», 
«Автоматизированные системы 

проектирования и эксплуатации 
зданий», «Дизайн одежды», «Ди-
зайн промышленной продукции», 
«Дизайн интерьера», «Системы 
информационной безопасности», 
«Возобновляемая энергетика», 
«Производство шин» и «Логисти-
ка».

Для определения востребован-
ных специальностей в колледжах 
внедряется авторская программа 
«SKILLS-ID», основанная на ана-
лизе рынка труда. Для этого были 
обучены специалисты 25 государ-
ственных колледжей.

В 15 колледжах реализуется 
республиканский проект «Жас 
маман». Его цель - создание ус-
ловий для подготовки высококва-
лифицированных специалистов и 
открытия новых востребованных 
специальностей. В рамках про-
екта закуплено современное обо-
рудование на сумму более 5 млрд 
тенге.

Кроме того, в области созданы 
7 центров компетенций, на базе 
одного из них планируется со-
здать тренировочный лагерь. Ка-
ждая площадка рассчитана на 10 
рабочих мест, что соответствует 
требованиям международных со-

ревнований. Сейчас в области 15 
центров компетенций, в следую-
щем году обещают открыть еще 8.

- Продолжается работа по 
развитию дуального обучения. 
Уже налажено сотрудничество с 
360 предприятиями, - добавила 
Г. Кожахметова. - В этом году пла-
нируем увеличить долю специ-
альностей, охваченных дуальным 
обучением, с 27% до 50%. В ре-
зультате охват студентов этим ви-
дом обучения возрастет с 12% до 
20%.

 Продолжается работа по раз-
витию международного движения 

«Worldskills», которое направле-
но на популяризацию рабочих 
профессий. В этом году впервые 
итоговая аттестация выпускников 
проводилась с использованием но-
вого инструмента оценки качества 
подготовки кадров - демонстраци-

онного экзамена с учетом стандар-
тов WorldSkills. Экзамены такого 
формата прошли 630 студентов на 
базе 13 колледжей.

Процедура оценивания прово-
дилась экспертной группой, в ее 
состав вошли социальные партне-
ры, которые участвовали в подго-
товке студентов и корректировке 
образовательных программ. Все 
выпускники, прошедшие демон-
страционный экзамен и получив-
шие SkillsPassport, внесены в базу 
данных молодых профессионалов, 
доступ к которой имеют работо-
датели ведущих предприятий для 

осуществления поиска и подбора 
персонала.

В рамках международного со-
трудничества колледжи начали 
работу с российской компанией 
«ТатНефть». Так, в этом учеб-
ном году на базе Саранского 
многопрофильного колледжа от-
крывается новая специальность 
«Производство шин» по квали-
фикациям «Сборщик-формовщик 
покрышек», «Машинист авто-
камерного агрегата», «Прессов-
щик-вулканизаторщик» и «Тех-
ник-технолог». А Темиртауский 
высший политехнический кол-
ледж в рамках взаимодействия с 
Германским обществом по меж-
дународному сотрудничеству GIS 
в новом учебном году планирует 
войти в проект компаний КНА-
УФ, которые занимаются «сухим 
строительством», изоляцией и 
отделкой строительными смеся-
ми. Для колледжа приобретено 
немецкое оборудование на сумму 
10 млн тенге, работа по укрепле-
нию материально-технической 
базы учебного заведения будет 
продолжаться. Кроме того, для 
практических занятий студентов 
компания безвозмездно предо-
ставляет строительные материа-
лы, инструменты и оборудование. 
После завершения проекта со-
трудничество с колледжем будет 
продолжаться, а опыт проекта 
будет транслироваться в других 
строительных учебных заведени-
ях.

Актуальные специальности
Светлана СВИЧ

Сразу три-четыре квалификации вместо одной получают 
студенты карагандинских колледжей. Это стало возможным 
благодаря введению в процесс обучения интегрированных 
модульных образовательных программ. 

СОКРАЩАЕТСЯ 
ПОДГОТОВКА 
СПЕЦИАЛИСТОВ ПО 
НЕ ВОСТРЕБОВАННЫМ 
В РЕГИОНЕ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ, 
А ВЗАМЕН 
ОТКРЫВАЮТСЯ НОВЫЕ, 
ПЕРСПЕКТИВНЫЕ.

Сымбат АКИМХАНОВА

 Этот проект, призванный выявить 
способных и инициативных 
управленцев среди молодых 
людей, реализуется во второй 
раз и показывает, что сегодня в 
Казахстане все больше дверей 
открывается перед юными 
талантами.

Как отметил Глава государства Ка-
сым-Жомарт Токаев, для резерва нужна 
команда управленцев новой формации в 
разных сферах, которая не боится брать 
ответственность и принимать нестандарт-
ные и эффективные решения. Ведь именно 
в таких людях сегодня нуждаются многие 
отрасли, в том числе система госуправле-
ния. Очередной отбор в резерв стартует 
1 сентября. Первый «призыв» в прези-
дентский молодежный кадровый резерв 
прошел в 2019 году и набрал 300 человек, 
из которых 60% успешно трудоустроены. 
Сегодня 92 человека из этого списка тру-
дятся в центральных государственных ор-
ганах, 93 - в местных, 33 человека нашли 
свое место в национальных компаниях, 
а 20 молодых специалистов работают в 
частных организациях. При этом работа 
по трудоустройству резервистов не пре-
кращается. 

Из Карагандинской области из 300 пре-
тендентов был принят в различные ком-
пании 41 человек, 25 из них реализовали 
себя на государственной службе. 

- Учитывая положительный опыт пре-
дыдущего отбора, было принято решение 
продолжить работу резерва уже на си-
стемной основе. На данном этапе нацио-
нальной комиссией утверждены порядок 
отбора и план его проведения, - рассказала 
на брифинге в региональной Службе ком-
муникаций руководитель департамента 
Агентства РК по делам государственной 
службы по Карагандинской области Ай-
гуль Байханова.

По итогам отбора в этом году в резерв 
выберут 50 человек в государственный 
сектор. В конкурсе могут принять участие 
казахстанцы не старше 35 лет, имеющие 
высшее образование, трудовой стаж не 

менее 5 лет, а также владеющие государ-
ственным языком уровня В1 и выше.

- В целях выявления истинных мотивов 
кандидатов и их ценностных ориентиров в 
этапы отборов вводятся новые инструмен-
ты оценки. Это решение ситуационных 
задач и структурированное поведенческое 
интервью. Таких этапов в прошлом отборе 
не было, - отметила А. Байханова.

Срок пребывания в резерве снижен с 
пяти до трех лет. При этом к участию в от-
боре не допускаются казахстанцы, назна-
ченные Президентом, политические, ад-
министративные служащие корпуса «А» 
и лица, которые уже находятся в резерве. 

Участники из состава резерва смогут 
найти себе работу на политических и ад-
министративных должностях корпуса «А» 
и руководить в корпусе «Б».

- Отбор потенциальных резервистов со-
стоит из шести основных этапов. Первый 
этап - прием документов, который прод-
лится с 1 по 30 сентября на онлайн-плат-
форме pkreserv.gov.kz. Для регистрации 
кандидатов необходимо иметь при себе 
ЭЦП. На втором оценивается умение 
участников работать с текстовой и число-
вой информацией. Этот этап пройдет со 2 
по 9 октября. В нем будут два отдельных 
блока тестирования, - сообщила руково-
дитель департамента Агентства РК по 
делам государственной службы. - Третий 
тур, который пройдет с 12 по 17 октября, 
посвящен решению ситуационных за-
дач. Он направлен на оценку професси-
ональной компетенции кандидатов. Мы 
поставим перед участниками реальные, 
сложные проблемы, которые могут встре-

титься в жизни в виде ситуационных за-
дач, и будем определять их видение на их 
решение. 

Четвертый этап также состоит из двух 
блоков - оценка через ассессмент-центр 
и интервью по компетенциям. В первом 
аспекте рассмотрят качества кандида-
тов, присущие лидерам новой формации, 
- стратегическое мышление, проактив-
ность, умение управлять командой, убеди-
тельность и т.д. Проверка компетенциий 
будет проходить в виде индивидуального 
глубинного интервью, которое проведут 
профессиональные hr-менеджеры. 

К пятому туру допускаются только те 
участники, которые набрали наиболее 
высокие баллы на предыдущих этапах. 
Здесь участникам предстоит встретиться 
на собеседовании с экспертной комисси-
ей, которая формируется Администраци-
ей Президента. По итогам собеседования 
экспертная комиссия дает рекомендации в 
президентский резерв и направляет их на 
рассмотрение в Национальную комиссию, 
которая и проведет заключительный этап 
отбора.

Директор филиала Академии государ-
ственного управления при Президенте 
РК по Карагандинской области Серикжан 
Байбосынов отметил важность проекта 
президентского резерва. 

- Вся мировая арена сегодня переживает 
переломный период в политической и эко-
номической сфере, и именно сейчас высок 
спрос на человеческий капитал. Очень 
важно, чтобы в государственном секторе 
трудились молодые квалифицированные 
кадры. По итогам этого проекта плани-
руется отобрать 50 лучших, талантливых 
представителей молодого поколения для 
работы на благо нашего общего будущего, 
- сказал С. Байбосынов.

Конкурс для лучших
Снова начинается отбор в президентский молодежный кадровый резерв

ПО ИТОГАМ ОТБОРА В 
ЭТОМ ГОДУ В РЕЗЕРВ 
ВЫБЕРУТ 50 ЧЕЛОВЕК В 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СЕКТОР. 
УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ МОГУТ 
ПРИНЯТЬ КАЗАХСТАНЦЫ НЕ 
СТАРШЕ 35 ЛЕТ, ИМЕЮЩИЕ 
ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ, 
ТРУДОВОЙ СТАЖ НЕ МЕНЕЕ 
5 ЛЕТ, А ТАКЖЕ ВЛАДЕЮЩИЕ 
ГОСУДАРСТВЕННЫМ ЯЗЫКОМ 
УРОВНЯ В1 И ВЫШЕ.

Как сообщает пресс-служба Едино-
го накопительного пенсионного фон-
да, чаще всего вкладчики используют 
выплаты для полного выкупа жилья. 
По состоянию на 17 августа, свыше 
1,7 трлн тенге перечислено на счета 
393463 казахстанцев. Из них 38 835 - 
из Карагандинской области, которые 
получили 122 574 млн тенге. 

Чаще наших земляков подают заяв-
ления и получают часть своих пенси-
онных накоплений жители городов Ал-
маты, Нур-Султана и Мангистауской 
области.

«Наиболее популярная субцель по 
единовременным выплатам на жилье 
- это приобретение жилья в собствен-
ность по гражданско-правовым сдел-
кам (полный расчет). Они составляют 
больше половины исполненных заяв-
лений. Вторую строчку занимает ча-
стичное погашение задолженности по 
ипотечному жилищному займу. Третья 
по популярности субцель - частичное 
погашение задолженности по ипотеч-
ному займу по системе жилищных 
строительных сбережений. 

Напоминаем, что после поступле-
ния единовременной пенсионной 
выплаты на спецсчет, открытый у 
уполномоченного оператора (АО 
«Жилищный строительный сбере-
гательный банк «Отбасы банк»), 
получатель представляет уполномо-
ченному оператору документы, под-
тверждающие целевое назначение 
единовременных пенсионных выплат 

в течение 45 рабочих дней с даты их 
поступления. В случае непредставле-
ния уполномоченному оператору под-
тверждающих документов в установ-
ленный срок эти средства подлежат 
возврату в ЕНПФ. 

Кроме того, при использовании пен-
сионных накоплений граждане имеют 
право изменить цель, указанную в за-
явке, в ходе оформления недвижимо-
сти через уполномоченных операторов. 
Вкладчик также может вернуть пере-
веденную сумму, не дожидаясь указан-
ного срока», - сообщает пресс-служба 
ЕНПФ. 

Между тем на лечение от казахстан-
цев поступает гораздо меньше заявле-
ний. По данным пенсионного фонда, на 
17 августа 31 173 вкладчикам было пе-
речислено свыше 29 млрд тенге. Среди 
них сумму в 2 450 млн тенге получили 
2 923 жителя нашего региона. 

Управляющим инвестиционным 
портфелем (УИП), по состоянию на 
17 августа, переведено 4,8 млрд тенге, 
ЕНПФ исполнены 2 395 заявлений, из 
которых 109 наших земляков доверили 
свои 132 млн тенге.

На данный момент Единый накопи-
тельный пенсионный фонд заключил 
договоры с четырьмя УИП - это АО 
«Jusan Invest», «Halyk Global Markets», 
«BCC Invest» и «Сентрас Секьюритиз». 

Напомним, что после получения пен-
сионных активов компании инвести-
руют их в разрешенные финансовые 
инструменты.

Больше всего 
нуждаются в жилье
Самал АХМЕТОВА

Порядка 39 тысяч жителей области 
получили единовременные 
пенсионные выплаты для улучшения 
жилищных условий. Еще свыше 
3600 граждан сняли деньги из ЕНПФ на лечение. В инвестиционное 
управление компаниям свои средства передали 109 человек.
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Представительницы этой 
организации напрочь разру-
шают стереотипы о многодет-
ных матерях как о шумных 
женщинах, вечно требующих 
всех благ. Хотя, как призна-
ется А. Байдельдинова, и та-
ких немало, но возмущаются 
многие оттого, что не знают 
о положенной им помощи от 
государства.

- Когда я только начинала 
общественную деятельность, 
то, во-первых, даже не по-
дозревала, что занимаюсь 
волонтерством, во-вторых, 
поняла, что очень многие 
женщины, живя заботами 
своей большой семьи, не зна-
ют, как встать в очередь в 
детский сад, по какому но-
меру звонить в колл-центр 

«электронного правитель-
ства», как сдать документы 
на АСП, расторгнуть брак 
или получить свидетельство 
о смерти супруга. В день ко 
мне поступало свыше 100 во-
просов, и сейчас обращается 
не меньше людей, - рассказы-
вает Айжан Байдельдинова. 

Уже более двух лет вместе с 
соратницами она консультиру-
ет многодетных матерей, разъ-
ясняет им законы, сообщает о 
новых выплатах и пособиях. 
И обязательно в фонде держит 
«стратегический» запас про-
дуктов, потому что явление, 
когда на пороге появляется в 
буквальном смысле голодная 
семья, здесь не редкость. С 
продовольствием, одеждой, 
постельным бельем и другими предметами первой необходи-

мости им помогают сердоболь-
ные земляки, многое женщины 
покупают на свои средства или 
приносят из дома. Но здесь 
речь идет о тех, у кого есть на-
дежные мужья. Зачастую же 
многодетная мать еще и оди-
нокая.

- Женщин, воспитывающих 
четырех и более детей, мы 
собрали в единую базу. На се-
годня в Караганде свыше трех 
тысяч многодетных семей. В 
мессенджерах создали груп-
пы, где и отвечаем на все во-
просы. Работаем как онлайн, 
так и офлайн. Главная про-
блема почти у всех, кто к нам 
обращается, - это отсутствие 
жилья. Получая пособие от 46 
760 тенге и больше (в зависи-
мости от количества детей), 
они его полностью отдают за 
аренду чаще всего одноком-
натной квартиры. Есть, конеч-
но, госпрограммы, но у наших 
женщин нет первоначального 

взноса, постоянного дохода у 
мужей, и множество других 
причин, по которым не могут 
купить жилье, - говорит руко-
водитель фонда.

Учитывая материальные 
сложности таких семей, в фон-
де стараются их поддержать. 
Такие же многодетные женщи-
ны покупают скот и раздают 
мясо нуждающимся, помогают 
с продуктами. Сейчас здесь 
идет сбор канцелярских това-

ров. По словам А. Байдельди-
новой, собрать к учебному году 
одновременно сразу несколь-
ких школьников - задача для 
одной семьи тяжелая. 

- Кроме того, мы проводим 
благотворительные ярмарки, 
и вырученные средства отдаем 
женщинам нашего фонда, вос-
питывающим детей с особыми 
потребностями. Не так давно 
привезли лекарства от про-
студных заболеваний, кото-
рые также раздали. У нас по-
стоянно идет выдача - будь то 
детской одежды, медикамен-
тов или продовольствия. Мы 
- многодетные - поддержива-
ем друг друга, и не только. В 
пандемию женщины готовили 
обеды и развозили их в прови-
зорные центры и врачам ско-
рой помощи. Умеем не только 
получать, но и делиться, по-
тому как очень хорошо знаем, 
что такое быть нуждающимся, 
- резюмирует Айжан Байдель-
динова.

У нашей собеседницы два высших об-
разования - филологическое и юридиче-
ское, а также академическая степень ма-
гистра педагогики. С 2000 года работала 
учителем, заместителем директора по 
воспитательной работе, главным специ-
алистом в городском отделе образования 
Караганды, где курировала вопросы про-
филактики правонарушений и безопасно-
сти подрастающего поколения.

- На самом деле мы многого не видим 
из того, что происходит с детьми. Это 
сфера довольно деликатная и не всегда 
освещается в СМИ. Со своей стороны 
могу сказать, что по работе приходилось 
сталкиваться с нестандартными ситу-
ациями, когда нужно было принимать 
экстренные решения, чтобы обеспечить 
безопасность того или иного малыша. 
И зачастую последствия были разные. 
В моей памяти осталась ситуация, когда 
два года назад пришлось спасать семи-
летнего мальчика из рук жестокого от-
чима. Причем мама не сопротивлялась 
его действиям. Нам пришлось принимать 
срочные меры совместно с полицией, 
прокуратурой, медиками и сотрудника-
ми департамента по ЧС. Мы думали, что 
малышу угрожает не просто опасность, а 
смертельная угроза. Дело в том, что от-
чим скрывал ребенка. Мы догадывались, 
что он может быть дома, хотя мужчи-
на утверждал обратное. Нам пришлось 
рискнуть и штурмом входить в квартиру 

в 16-м микрорайоне Майкудука. Пони-
мали, что рискуем - своей должностью, 
репутацией. Но в тот момент мы вдвоем 
с заместителем начальника одного из 
отделов полиции приняли это трудное 
решение. После оказалось, что ребенок 
действительно там, его прятали от нас 
в диване. Он был сильно испуган, я до 
сих пор помню глаза мальчишки. Все 
было зафиксировано на видео. Сейчас с 
ним все в порядке, он находится в дру-
гом городе, с родным папой, который с 
нами периодически связывается. Так что 
можно сказать - очень хорошо разреши-
лась эта ситуация, - говорит Ирина Нур-
мухамбетовна.

За время работы педагог убедилась в 
правоте старой истины - чужих детей не 
бывает. И за безопасность младшего поко-
ления отвечает каждый из нас.

Правозащитной деятельностью она 
плотно занимается вот уже несколько 
лет. Как известно, подобное притягивает-
ся к подобному, и в настоящий момент с 
ее стороны налажено тесное взаимодей-
ствие со всеми заинтересованными гос-
структурами и многими общественными 
объединениями. Особенно тесный кон-
такт - с управлением полиции Караганды, 
а также Карагандинской академией МВД 
РК имени Баримбека Бейсенова. С пра-
воохранительным вузом школа-гимназия 
№ 95 даже заключила меморандум о со-
трудничестве, который подписал гене-

рал-майор Акынкали Дарменов. Чуть поз-
же к этому соглашению присоединилось 
еще несколько общеобразовательных уч-
реждений областного центра.

- В настоящее время мы реализуем мой 
авторский проект, который носит назва-
ние «Новаторы в праве». Его суть заклю-
чается в том, что если дети знают законы, 
соблюдают их, знают свои обязанности и 
права, то это уже на 70-80% обеспечивает 
их безопасность в обществе. Мы хорошо 
работаем с двумя преподавателями акаде-
мии МВД. Во-первых, это подполковник 
Александр Сасин, он является руководи-
телем образовательного проекта «Школа 

юного юриста». Это единственный по-
добный проект в Казахстане, здесь зани-
маются дети в возрасте от 14 до 18 лет, 
осваивают азы правовой грамотности, 
изучают административное и уголовное 
право. Охват идет на несколько областей, 
поскольку есть возможность заниматься 
дистанционно. Также по воспитательной 

линии мы сотрудничаем с Аятом Нурбе-
ковым, он тоже подполковник полиции. 
Они оказывают нам посильную помощь. 
Конечно, в условиях пандемии у нас не 
было возможности организовать личные 
встречи с учащимися, хотя в плане это 
было заложено. Но все это компенсиро-
валось дистанционными конференциями, 
здесь мы обсудили много моментов, под-
ключали депутатов маслихатов. И бук-
вально на днях начнем планировать, что 
будем делать в новом учебном году, так 
что впереди большая работа, - рассказы-
вает педагог.

По ее словам, отработано взаимодей-
ствие и с карагандинскими волонтерами. 
В частности, с поисково-спасательным 
отрядом «К9», который возглавляет Олег 
Никитин. По словам Ирины Назыровой, 
она в любой момент может подсказать им 
юридические и психологические нюансы 
работы, к примеру с несовершеннолетни-
ми, которые уходят из дома.

- На мой взгляд, самая большая пробле-
ма заключается в том, что мы не всегда 
можем защитить детей от взрослых, кото-
рые их окружают. Некоторые ребята регу-
лярно подвергаются жестокому обраще-
нию и домашнему насилию. К примеру, 
когда мама, воспитывая нескольких детей 
в одиночку, начинает устраивать свою 
личную жизнь. Она принимает в семью 
человека, который ей кажется положи-
тельным, но в итоге это приводит к траге-
дии. Другой вопрос - в школе тоже могут 
работать некомпетентные люди, а именно 
- члены школьной команды безопасности, 
куда входят психолог, медик, зональный 
инспектор и так далее. Опасность мо-
жет подстерегать, когда ребенок стоит на 
остановке, на дороге. Можно много таких 
ситуаций обрисовать. Во дворе и на улице 
могут встретиться неадекватный прохо-
жий, собака, плохо закрепленные соору-
жения, канализационные люки. Как это-
го избежать, как сделать наше общество 
максимально безопасным для детей? На 
мой взгляд, решение одно - надо, чтобы 
мы, взрослые, перестали быть равнодуш-
ными. Хотелось бы, чтобы у наших граж-
дан была активная гражданская позиция, 
чтобы они не молчали, когда происходит 
трагедия. И тогда многих неприятных 
ситуаций и инцидентов удалось бы избе-
жать, - уверена Ирина Назырова.

Фото Асета КОБАСОВА

ЗАЩИТИМ ДЕТЕЙ ВМЕСТЕ

Не оставайтесь равнодушными
Безопасность детей - в наших руках

Фархат КИНЖИТАЕВ

В прошлом году общественный деятель, заместитель директора по 
профильному обучению карагандинской школы-гимназии № 95 Ирина 
Назырова приняла участие во внутрипартийных праймериз партии «Nur 
Otan». Ее предвыборная программа затрагивала крайне актуальную в 
настоящее время тему, которая касалась профилактики правонарушений 
среди несовершеннолетних, а также затрагивала безопасность и охрану 
прав детей. Начинания педагога не остались незамеченными, они 
были поддержаны многими, в том числе и главой региона Женисом 
Касымбеком, подчеркнувшим, что Ирина Нурмухамбетовна движется в 
правильном направлении.

ЗА ВРЕМЯ РАБОТЫ ПЕДАГОГ 
УБЕДИЛАСЬ В ПРАВОТЕ 
СТАРОЙ ИСТИНЫ - ЧУЖИХ 
ДЕТЕЙ НЕ БЫВАЕТ. И ЗА 
БЕЗОПАСНОСТЬ МЛАДШЕГО 
ПОКОЛЕНИЯ ОТВЕЧАЕТ 
КАЖДЫЙ ИЗ НАС.

АКТУАЛЬНО

Протяни руку помощи
Вместе с консультацией о пособиях важно иметь стратегический запас продуктов

Самал АХМЕТОВА

- Почему-то в обществе сложилось устойчивое 
мнение, что многодетные матери умеют только 
обращаться к государству с просьбами. Но это в 
корне неверно. Если мы что-то и просили, то только 
положенные нам льготы, которые предписаны 
законодательством. Во всем остальном наши 
женщины справляются самостоятельно и, более того, 
успевают помогать другим, - говорит руководитель 
общественного фонда «Асыл ана» Айжан 
Байдельдинова.

ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА 
ПОЧТИ У ВСЕХ, КТО 
К НАМ ОБРАЩАЕТСЯ, 
- ЭТО ОТСУТСТВИЕ 
ЖИЛЬЯ. ПОЛУЧАЯ 
ПОСОБИЕ ОТ 46 760 
ТЕНГЕ И БОЛЬШЕ 
(В ЗАВИСИМОСТИ 
ОТ КОЛИЧЕСТВА 
ДЕТЕЙ), ОНИ ЕГО 
ПОЛНОСТЬЮ 
ОТДАЮТ ЗА АРЕНДУ 
ЧАЩЕ ВСЕГО 
ОДНОКОМНАТНОЙ 
КВАРТИРЫ.

Гарантия 
трудоустройства

Порядка 5,5 тысячи рабочих мест 
в республике создано в рамках 
Дорожной карты занятости. Средняя 
заработная плата - 92 тысячи тенге.

На сегодня 161 проект ДКЗ, из которых 38 
находятся на первоначальном этапе реали-
зации, действует по четырем направлениям 
- это повышение качества жизни населения, 
доступности финансирования для МСБ, раз-
витие агропромышленного комплекса и биз-
неса в регионах. 

«Казахстанцы, ищущие работу, могут 
участвовать в реализации инфраструктур-
ных проектов в рамках ДКЗ, обратившись 
в центры занятости населения по месту жи-
тельства. При трудоустройстве приоритет 
отдается безработной молодежи, молодежи 
категории NEET, а также студентам. В случае 
необходимости центры занятости обеспе-
чивают переподготовку кадров по заявкам 
работодателя с гарантией трудоустройства», 
- сообщает официальный сайт Министерства 
труда и социальной защиты населения.

Коллективный
выбор

 Педагогов на работу теперь будет 
принимать комиссия, а не директор.

Директоров школ, колледжей и детских до-
мов с сентября 2021 года будут назначать по 
новой системе. Об этом в ходе августовской 
конференции сообщил министр образования 
и науки Асхат Аймагамбетов.

- Есть у нас случаи, когда руководители 
ряда организаций работали на одном месте 
25 и 30 лет. При этом эффективность не всег-
да высокая. Есть очень много вопросов, по-
этому думаю, что новая система назначения 
ответит на самые основные из них и повысит 
качество и эффективность работы наших ру-
ководителей, - отметил министр.

Также изменения коснутся и системы при-
ема на работу педагогов. Директора школ 
теперь не смогут самостоятельно решать ка-
дровые вопросы. 

- Если прием на работу педагогов раньше 
осуществлял директор, фактически едино-
лично принимал решение, то теперь это бу-
дет проводиться через конкурс в электрон-
ном формате, - сказал Асхат Аймагамбетов.

Отныне принимать на работу педагога 
будут по решению специальной комиссии, 
которая в своем выборе будет руководство-
ваться вполне определенными показателями 
и критериями.

НОВОСТИ
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В Советской Армии существова-
ли так называемые бригады боль-
шой мощности. На их вооружении 
состояли самоходные артилле-
рийские и минометные установ-
ки крупного калибра, способные 
стрелять в том числе и атомными 
боеприпасами, реактивные систе-
мы залпового огня (РСЗО), а так-
же разнообразная ствольная ар-
тиллерия. Войсковая часть 06708 
Приозерского гарнизона - их пря-
мая правопреемница. Конечно, 
ядерными снарядами сейчас никто 
не стреляет - как известно, еще на 
заре независимости Казахстан от-
казался от этого разрушительного 
оружия благодаря мудрому реше-
нию Первого Президента Нурсул-
тана Назарбаева. Однако огневой 
потенциал военных из Приозерска 
производит очень грозное впечат-
ление.

Вся карьера Андрея Алексан-
дровича связана с реактивными 
войсками и артиллерией. Родился 
он в городе Чардаре недалеко от 
Шымкента, рассказывает, что до 
него в семье не было военных.

- Со школы увлекался спортом 
- футболом, волейболом, легкой 
и тяжелой атлетикой, каратэ, бок-
сом. Принимал участие в город-
ских, областных соревнованиях. 
Всерьез задумывался над тем, 
чтобы пойти на службу в воз-
душно-десантные войска, хотел 
поступать в Рязанское командное 
училище ВДВ имени генерала 
В. Маргелова, все данные для 
этого у меня были. В военкомате 

предложили пройти сначала сроч-
ную службу, затем делать офи-
церскую карьеру. Я согласился, 
это был период 1994-1995 годов. 
Отслужил полтора года в Алматы, 
в войсковой части 73652. Был во-
дителем командира части. Вспо-
минается интересный эпизод. На 
сборах, проводимых на берегу 
Капчагайского водохранилища, 
были организованы соревнования 
среди личного состава - входи-
ли плавание, бег, борьба. Я везде 
оказался первым. После этого 
заместитель министра обороны 
РК, тогда это был генерал-майор 
Валерий Сапсай, сказал моему ко-
мандиру: «У тебя не водитель, у 
тебя - настоящий телохранитель», 
- рассказывает А. Боярский.

После срочной службы он по-
ступил в Алматинское высшее 
общевойсковое командное учи-
лище, успешно сдал экзамены. 
Уже имея к тому времени звание 
старшего сержанта, был назначен 
заместителем командира взвода. 
Спустя четыре года как отлич-
нику ему было предоставлено 
право выбора войсковой части, 
в которой он должен был прохо-
дить дальнейшую службу. Он вы-
брал в/ч 06708, так называемую 
Самсинскую бригаду РВиА (ре-
активных войск и артиллерии), 
считавшуюся образцово-показа-
тельной и одной из лучших в Во-
оруженных силах РК. Был коман-
диром взвода, старшим офицером 
батареи, затем в звании старшего 
лейтенанта назначен командиром 

дивизиона (эту должность обыч-
но занимают подполковники).

Вверенную материальную часть 
Андрей Александрович знал бук-
вально до последнего винтика. На 
вооружении состояли РСЗО «Ура-
ган» - это дальнейшая ступень эво-
люции всем известного «Града», 
который в свою очередь является 
потомком легендарной «Катю-
ши». Это грозная боевая машина 
широко использовалась Совет-
ской Армией в боевых действиях 
в Афганистане, где эта система 
наводила ужас на моджахедов. 
Солдаты называли здесь стрельбу 
«Ураганов» «запуском столбов», 
так как снаряды к данной реак-
тивной системе своим калибром 
(диаметр 220 мм) и длиной очень 
напоминали телеграфные столбы. 
От «Градов» данная техника от-
личалась не только большей даль-
ностью стрельбы, но и расширен-
ной номенклатурой применяемых 
боеприпасов. Помимо обычных 
головных частей осколочно-фуга-
сного действия, для него впервые 
в мире были разработаны и кас-
сетные головные части различ-
ного назначения: зажигательные, 
осколочно-фугасные с надземным 

подрывом, а также боевые элемен-
ты для дистанционного минирова-
ния местности и так далее. Реали-
зация принципа кассетных боевых 
частей позволила создать оружие 
с большой площадью поражения 
одним залпом.

О его разрушительной мощи го-
ворят следующие факты, обычно 
приводимые в военных справоч-
никах: залп одной боевой маши-
ны накрывает площадь более 42 
гектаров, а попадание одного из 
снарядов, оснащенного фугасной 
боевой частью, оставило на испы-
таниях воронку диаметром 8 м и 
глубиной 4 м.

Подполковник Боярский прини-
мал участие практически во всех 
учениях казахстанской армии, в 
которых применялась реактив-
ная артиллерия. А в 2002 году на 
учениях «Щит Родины», во время 
которых его батарея отстрелялась 
быстро и без промаха, молодой 
офицер удостоился похвалы Вер-
ховного Главнокомандующего 
Нурсултана Назарбаева, который 
вручил офицеру командирские 
часы. Отметил его и бывший в тот 
период министром обороны РК 
Мухтар Алтынбаев.

- Предстояло поразить две цели 
с марша - на удалении 18 и 25 
км. После каждого залпа необхо-
димо было свернуть батарею за 
три минуты, чтобы она не была 
накрыта ответным огнем. Мы 
точно поразили все мишени, по-
вторюсь, наша бригада считалась 
лучшей среди всех артиллерий-
ских частей. Командование в на-
ших способностях никогда не со-
мневалось. На построении ко мне 
подошел Нурсултан Абишевич, 
задал несколько вопросов о такти-
ко-технических характеристиках 
нашего вооружения. Ответил без 
запинки. В этот момент нас сфото-
графировал корреспондент, потом 
этот снимок появился во всех га-
зетах, - вспоминает подполковник 
Боярский. 

В 2003 году было принято ре-
шение о передислокации в/ч 
06708 из Южного в Центральный 
Казахстан, на побережье озера 

Балхаш. Тогда командованием 
и личным составом части была 
проделана колоссальная работа - 
предстояло переместить на боль-
шое расстояние десятки желез-
нодорожных эшелонов с сотнями 
единиц техники. Сам военный 
городок, в котором предстояло 
отныне базироваться артиллери-
стам, пребывал не в самом луч-
шем состоянии. Пришлось прак-
тически с нуля восстанавливать 
служебные и жилые помещения, 
налаживать коммунальную ин-
фраструктуру. Однако военнос-
лужащие отлично справились 
со сложной задачей и сейчас 
успешно выполняют поставлен-
ные перед ними задачи по совер-
шенствованию боевой подготов-
ки. И в/ч 06708 можно с полным 
правом назвать одной из лучших 
в региональном командовании 
«Астана».

- Я служу здесь вот уже на про-
тяжении двадцати с лишним лет, 
можно сказать, что часть для меня 
стала вторым домом. Горжусь тем, 
что добросовестно выполняю свой 
воинский долг в рядах Вооружен-
ных сил РК, передаю накопленный 
опыт молодому поколению офи-
церов и военнослужащих. Наш 
командир, подполковник Есжан 
Батырбеков, - настоящий профес-
сионал в своем деле, под стать ему 
и остальной личный состав. Гото-
вы к выполнению любых приказов 
командования, - говорит подпол-
ковник Андрей Боярский. 

г. Приозерск

ПАТРИОТИЗМ

Воспламеняющие 
залпом
Артиллеристы из Приозерского гарнизона стреляют быстро и без промаха

Фархат КИНЖИТАЕВ

Тех, кто видел, как работают по площади на военных полигонах реактивные системы 
залпового огня, это зрелище никогда не оставит равнодушным. Плотная череда разрывов и 
огненных сполохов сразу накрывает большую территорию, на которой после этого остается 
только выжженная земля, а ударная волна и обжигающий воздух настигают наблюдателей 
даже на отдалении нескольких километров. Заместитель командира войсковой части 06708 
регионального командования «Астана» Андрей Боярский наблюдал эту картину десятки 
раз - слава Всевышнему, только на учениях. В Вооруженных силах РК он служит более 27 лет, 
прошел путь от рядового до подполковника.

В 2002 ГОДУ НА УЧЕНИЯХ «ЩИТ РОДИНЫ», ВО ВРЕМЯ 
КОТОРЫХ ЕГО БАТАРЕЯ ОТСТРЕЛЯЛАСЬ БЫСТРО И 
БЕЗ ПРОМАХА, МОЛОДОЙ ОФИЦЕР УДОСТОИЛСЯ 
ПОХВАЛЫ ВЕРХОВНОГО ГЛАВНОКОМАНДУЮЩЕГО 
НУРСУЛТАНА НАЗАРБАЕВА, КОТОРЫЙ ВРУЧИЛ 
ОФИЦЕРУ КОМАНДИРСКИЕ ЧАСЫ.

ВСЯ КАРЬЕРА АНДРЕЯ 
АЛЕКСАНДРОВИЧА 
СВЯЗАНА С 
РЕАКТИВНЫМИ 
ВОЙСКАМИ И 
АРТИЛЛЕРИЕЙ.

ОГНЕВОЙ ПОТЕНЦИАЛ ВОЕННЫХ ИЗ 
ПРИОЗЕРСКА ПРОИЗВОДИТ ОЧЕНЬ 
ГРОЗНОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ.
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Курс на освоение
Во второй половине ХХ века 

темпы развития сельского хозяй-
ства Советского Союза были низ-
кими. Уровень государственных 
заготовок сельскохозяйственной 
продукции оставался невысоким. 
Ненамного лучше было положение 
и в сельском хозяйстве Казахста-
на. Низкие заготовительные цены 
на многие сельскохозяйственные 
продукты не стимулировали их 
производство, не всегда покрыва-
ли затраты колхозов. Урожайность 
зерновых оставалась низкой. Даже 
в самые благоприятные по погод-
ным условиям годы республика 
производила всего лишь 100-150 
миллионов пудов (примерно 1,6-
2,4 млн тонн) товарного хлеба.

В сложившихся условиях встала 
важная задача - в самые кратчай-
шие сроки разрешить проблему 
резкого подъема сельского хозяй-
ства для удовлетворения растущих 
потребностей населения в продук-
тах питания, а промышленности - 
в сельскохозяйственном сырье. 23 
февраля - 2 марта 1954 года состо-
ялся Пленум ЦК КПСС. Он рас-
смотрел вопрос «О дальнейшем 
увеличении производства зерна в 
стране и освоении целинных и за-
лежных земель». Пленум опреде-
лил конкретные задачи для Казах-
стана, Сибири, Урала, Поволжья, 
Северного Кавказа: расширить 
посевы зерновых культур в 1954-
1955 годы за счет освоения целин-
ных и залежных земель не менее 
чем на 13 млн га и получить в 1955 
году с этих земель 1100-1200 млн 
пудов, в том числе 800-900 млн пу-
дов товарного зерна (История Ка-
захской ССР. С древнейших вре-
мен до наших дней. В 5-ти томах. 
Том 5. - Алма-Ата: Наука,1980, с. 
265). 

По мнению некоторых исследо-
вателей, идея целины, выдвинутая 
Н. Хрущевым, была весьма своев-
ременной, ибо подъем зернового 
производства в традиционно сло-
жившемся земледельческом аре-
але был в то время невозможным 

в силу недостаточного развития 
химической отрасли, т.е. промыш-
ленности удобрений. Они утвер-
ждали, что если бы не целинный 
маневр, то возможности для со-
хранения Системы в неизменном 
виде оказались бы еще более су-
женными. Между тем, как пока-
зали расчеты отдельных экономи-
стов, для поднятия урожайности 
на один центнер вовсе не требо-
валось «большой химии». Дока-
зывалось, что достаточно было 
придерживаться технологической 
дисциплины или, допустим, про-
вести на полях снегозадержание 
(Абусеитова М.Х. и другие. Исто-
рия Казахстана и Центральной 
Азии: учебное пособие. - Алматы: 
Білім, 2001, с. 564-565). 

Как показала последующая хо-
зяйственная практика, идея цели-
ны, выдвинутая февральско-мар-
товским (1954 года) Пленумом 
ЦК КПСС, отнюдь не носила не-
избежно необходимого характера. 
Напротив, данная акция была ли-
шена объективно обусловленных 
предпосылок и в своем сущност-
ном целеполагании была движима 
скорее политико-идеологически-
ми моментами, нежели мотивами 
сугубо экономической рациональ-
ности. Тем более имелись до-
статочно приемлемые, во всяком 
случае альтернативные по отно-
шению к целинной идее, пути раз-
решения проблемы. Их просто не 
могло не быть. В частности, если 
учесть хотя бы ту данность, что из 
300 миллионов га черноземных и 
черноземовидных почв мира 190 
млн га, или две их трети, находи-
лись в СССР. Спрашивается, это 
ли не гигантский резерв!

Зерновой пояс
13 августа 1954 года в СССР 

было принято постановление «О 
дальнейшем освоении целинных 
земель для увеличения производ-
ства зерна». В нем ставилась зада-
ча - довести в 1956 году площади 
под посевами зерновых культур на 
целинных землях до 28-30 млн га.

Большое место в осуществле-
нии ускоренными темпами такой 
крупной по своим масштабам 
программы отводилось Казахста-
ну. Здесь имелись колоссальные 
земельные ресурсы, которые необ-
ходимо было рационально исполь-
зовать. Было принято решение об 
освоении в республике целинных 
и залежных земель на площади 
25 миллионов га. Наиболее мас-
штабные распашки предполага-
лось осуществить на севере Ка-
захстана. С этого времени целина 

стала наиболее зримым символом 
восприятия образа КазССР, пред-
метом особой заботы руководства 
республики и страны в целом.

Первый опыт освоения целин-
ных земель показал, что в респу-
блике остро не хватало людских 
ресурсов для комплектования це-
линных хозяйств. В сложившей-
ся ситуации главным источником 
формирования кадров на целине 
могло стать привлечение людей из 
других республик бывшего СССР. 
Так, на первом этапе массового ос-
воения целины (1954-1956 годы) в 
Казахстан прибыло 640 тысяч че-
ловек, в их числе: 391,5 тыс. ме-
ханизаторов сельского хозяйства, 
50 тыс. строителей, около 3 тыс. 
медицинских работников, почти 
1,5 тыс. учителей, более одной ты-
сячи работников торговли. Но это 
был не единственный путь разре-
шения проблемы кадров в совхо-
зах, колхозах и МТС целинных 
районов. Важным каналом попол-
нения кадров для вновь образуе-
мых хозяйств явилось и массовое 

переселение в республику тысячи 
людей из густонаселенных реги-
онов СССР. При этом сближение 
людей стольких национальностей, 
их психологическая совмести-
мость с местным населением - все 
эти вопросы нужно было решать 
незамедлительно. Обеспечить их 
жильем, объектами соцкультбыта 
- и все это предполагалось решить 
в кратчайшие сроки.

В решении задачи подъема сель-
ского хозяйства в восточных райо-
нах СССР основная роль отводи-
лась организации разветвленной 
сети крупных зерновых совхозов 
в районах освоения целинных зе-
мель. В течение всего лишь года (с 
марта 1954-го по март 1955 года) 
на целинных землях Казахстана 
было образовано 337 новых зер-
новых совхозов общей земельной 
площадью свыше 17 млн га, в том 
числе с пахотнопригодной - более 
10 млн га. Новые совхозы создава-

лись главным образом в основных 
целинных областях республики 
(Акмолинской, Кокчетавской, Ку-
станайской, Павлодарской, Севе-
ро-Казахстанской) как крупные 
высокомеханизированные пред-
приятия по производству зерна. 
На одно в среднем проходилось по 
25-30 тыс. га посевной площади.

С освоением целины возникла 
необходимость пересмотра адми-
нистративной системы руковод-
ства народным хозяйством КазССР. 
Н.С. Хрущев, ставший в 1956 году 
(после ХХ съезда КПСС) секрета-
рем ЦК КПСС, удивлялся террито-
риальным просторам Казахстана 
и вопрошал, что же за большой 
народ здесь жил, если занял такую 
громадную территорию. В 1962 
году по его инициативе пять се-
верных областей республики были 
объединены в Целинный край со 
«столицей» в городе Акмолинске. 
Н.С. Хрущев говорил: «С этой мо-
гилой (русский перевод Акмолы 
ему представили как «белая мо-
гила») надо кончать». Поэтому по 
его инициативе город Акмола был 
переименован в Целиноград (ны-
нешний Нур-Султан). Позже, в на-
чале 60-х годов, были созданы еще 
два края: Западно-Казахстанский 
с центром в городе Актюбинске и 
Южно-Казахстанский с центром в 
Чимкенте.

В Казахстане в 1954-1955 годы 
было поднято 18 миллионов га 
целинных земель, или 60,6% к об-
щей распашке их по стране в це-
лом. В 1956 году республика сдала 
первый миллиард пудов зерна. В 
1956-1958 годы было поднято еще 
4,8 млн га новых земель. Посевная 
площадь в Казахстане возросла 
в 1958 году до 28,6 млн га, в том 
числе площадь зерновых - до 23,2 
млн га. За время освоения целины 
(1954-1960 годы) валовое произ-
водство зерна в республике соста-
вило почти 106 млн тонн. К концу 
50-х годов была значительно укре-
плена материально-техническая 
база сельского хозяйства КазССР. 

Рашит КАРЕНОВ, 
доктор экономических наук, 

академик, почетный работник 
образования РК

(Продолжение следует)

Распаханная степь
Освоение целины как зеркало экстенсивной экономики

В начале 50-х годов ХХ века Советский Союз испытывал достаточно острый 
продовольственный кризис. Вольно или невольно, но руководство страны должно было 
продемонстрировать обществу свое видение выхода из него. В целях самосохранения 
Система выбрала гораздо более привычную, так сказать, экстенсивную модель решения 
проблемы. Смягчить (а затем устранить) продовольственный коллапс предполагалось за 
счет резкого увеличения зернового клина. В этой связи был взят курс на распашку гигантских 
земельных массивов на востоке страны, т.е. освоение целины.

ИДЕЯ ЦЕЛИНЫ, ВЫДВИНУТАЯ Н. ХРУЩЕВЫМ, БЫЛА 
ВЕСЬМА СВОЕВРЕМЕННОЙ, ИБО ПОДЪЕМ ЗЕРНОВОГО 
ПРОИЗВОДСТВА В ТРАДИЦИОННО СЛОЖИВШЕМСЯ 
ЗЕМЛЕДЕЛЬЧЕСКОМ АРЕАЛЕ БЫЛ В ТО ВРЕМЯ 
НЕВОЗМОЖНЫМ.

ПЕРВЫЙ ОПЫТ 
ОСВОЕНИЯ ЦЕЛИННЫХ 
ЗЕМЕЛЬ ПОКАЗАЛ, ЧТО 
В РЕСПУБЛИКЕ ОСТРО 
НЕ ХВАТАЛО ЛЮДСКИХ 
РЕСУРСОВ ДЛЯ 
КОМПЛЕКТОВАНИЯ 
ЦЕЛИННЫХ ХОЗЯЙСТВ. 

В КАЗАХСТАНЕ В 1954-1955 ГОДЫ БЫЛО ПОДНЯТО 
18 МИЛЛИОНОВ ГА ЦЕЛИННЫХ ЗЕМЕЛЬ, ИЛИ 60,6% 
К ОБЩЕЙ РАСПАШКЕ ИХ ПО СТРАНЕ В ЦЕЛОМ. В 
1956 ГОДУ РЕСПУБЛИКА СДАЛА ПЕРВЫЙ МИЛЛИАРД 
ПУДОВ ЗЕРНА.
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ПАМЯТЬ

Настоящий 
профессионал, 

патриот и человек

Зинаиду Чумакову по праву на-
зывали поэтом с глубоким миро-
ощущением. За каждой строкой 
ее поэзии предстает образ зрелой 
и мудрой женщины с красивой 
душой и чистыми помыслами, 
невольно притягивающей к себе 
своим обаянием. На путь в мир 
поэзии ее благословили Андрей 
Вознесенский и Юрий Грунин.

Зинаида Чумакова - самобытный 
талант с оригинальным стилем, 
темпераментом, собственным ху-
дожественным почерком. Чечен-
ка по национальности, пишущая 
на русском языке, влюбленная в 
казахскую степь, она имеет своих 
читателей и почитателей. Автор 
книг: «Иволга», «Осенняя рапсо-
дия», «Диалектика души», «Зем-
ные звезды Жезказгана», «Свет и 
тени», «Три вершины», «Түсіме 
таулар кіреді», «Три вершины». 

Зинаида Супьяновна - лауреат 
Международной литературной 

премии и золотой медали имени 
Константина Симонова, удостое-
на памятной медали А.П. Чехова, 
литературной премии и ордена 
имени Г.Р. Державина «За рас-
ширение границ литературного и 
художественного пространства».

Зинаида Чумакова родилась в 
Казахстане и считала своей ма-
лой родиной станцию Кушмурун, 
воспитывалась в детском доме, 
трудовую деятельность начала 
токарем Карагандинского маши-
ностроительного завода. Потом 
был филологический факультет 
Карагандинского университета. 

Она воспитывалась на просто-
рах Сарыарки, ее питала казах-
ская культура, и она, как и тысячи 
ее соотечественников, навсегда 
связала свою судьбу с казахским 
народом и благословенной казах-
станской землей. Пройдя все муки 
ада и познав глубинную суть мно-
гих жизненных явлений, Зинаида 

Чумакова воспела в стихах и пес-
нях этот благодатный край, став-
ший для нее второй родиной.

На протяжении долгих лет З.С. 
Чумакова занималась изучени-
ем политических процессов ХХ 
века. Ею собраны материалы по 
спецпереселенцам корейского, 
немецкого, греческого, польско-
го народов, а также народов Се-
верного Кавказа. По этому на-
правлению она сотрудничала с 
крупнейшими архивами России, 
Казахстана, Украины.

Встречалась со спецпереселенца-
ми Чечни и Ингушетии, заключен-
ными Степлага и Карлага, а также 
историками и очевидцами многих 
политических процессов. В поисках 
материалов посетила ряд историче-
ских музеев ближнего и дальнего 
зарубежья, в том числе музеи-мече-
ти в Турции, Египте, Туркестане.

В итоге З. Чумаковой было под-
готовлено огромное количество 
материалов на данную тему, та-
ких как «Страны далекие и близ-
кие», «Жезказганская правда», 
«Из истории чечено-ингушского 
народа», «Комментарии излиш-
ни», «И боль, и скорбь народа» и 
многие другие. Также Зинаидой 
Супьяновной был подготовлен 
целый ряд авторских телевизион-
ных передач о культуре и искус-
стве народов Казахстана.

Пожалуй, нет в природе такого 
поэта, который не пропустил бы 
через себя всю боль, о которой он 
повествует в своих произведени-
ях. Для Зинаиды Чумаковой эта 
боль была связана, прежде всего, 
с трагедией чеченского и ингуш-
ского народов, безвинно выслан-
ных в Казахстан, и приумножен-
ная беспрецедентной войной 
в родной Чечне, принесшей ее 
народу неисчислимые бедствия 
и потери. Если вы вчитаетесь в 
чеканные строки этой удивитель-
ной поэтессы, ощутите глубоко 
спрятанную боль за народ, с кото-
рым ей было суждено разделить 
горестную судьбу, нетрудно будет 
понять порывы ее неравнодуш-
ного сердца, которое билось и 
бьется в унисон сердцу ее народа. 

Она едина с ним - и в радости, и в 
лихую годину.
Нас Казахстан по долгу чести,
Как кровных братьев, 
приютил.
И эту боль он с нами вместе
Судьбой единой разделил.
Бережное, внимательное от-

ношение к людям, тонкое пони-
мание человеческой души дали 
возможность многим, с кем она 
встречалась и работала, уверен-
но выйти из сложных жизненных 
ситуаций, выбрать достойный 
путь и следовать ему. 

Людмила Барламова посвятила 
ей следующие строки:
Ее стихи - отборное зерно:
Чем больше косишь, 
тем пышнее всходы.
И с именем ее растет оно
И не зависит 
от плохой погоды.
Талант Зинаиды Супьяновны 

был многогранен: поэтесса, про-
заик, журналист, режиссер и сце-
нарист многих городских празд-
ников, фестивалей и конкурсов. 
Вайнахские женщины Караган-
динской области навсегда запом-
нят праздник, посвященный им, 
организатором которого стала Зи-
наида Супьяновна.

Особое место в ее жизни зани-
мала общественная деятельность, 
за которую она по праву была на-
граждена орденом «Достық». Зи-
наида Супьяновна представляла 
нашу область в работе Ассамблеи 
народа Казахстана и выступала 
активным проводником казах-
станской модели межнациональ-
ного согласия.

В прошлом году в это время 
коварная и жестокая болезнь 
вырвала из наших рядов замеча-
тельного человека. Но память о 
ней продолжается в ее делах, в 
стихах. Она навсегда останется в 
наших сердцах.

Увайс ДЖАНАЕВ, 
председатель 

чечено-ингушского 
этнокультурного 

объединения «Вайнах» 
Карагандинской области

ПАМЯТЬ

Душа, полная любви и света

Оспанов Рахметулла с 1959 года 
работал в департаменте Комитета 
госбезопасности Карагандинской 
области, прошел путь от простого 
разведчика до руководителя под-
разделения департамента. 

Более 30 лет проработал в ор-
ганах КНБ, его заслуги отмече-
ны орденами и медалями, среди 
которых орден Красной Звезды, 
медали «Ветеран Вооруженных 
сил СССР», «100-летие со дня 
рождения В.И. Ленина», «100 
лет ВЧК-КГБ-ФСБ», а также на-
грады РФ, Украины и других го-
сударств.

Оспанов Рахметулла - один 
из немногих, кто получил орден 
Красной Звезды в мирное время 
за профессионально проведенную 

оперативно-разведывательную ра-
боту.

Широкая эрудиция, глубокие 
знания в различных отраслях, 
принципиальность и честность, 
профессионализм и трудолю-
бие были характерными чертами 
Оспанова Рахметуллы. 

Светлая память об Оспанове 
Рахметулле навсегда сохранится 
в сердцах детей, внуков, друзей, 
товарищей и всех тех, кто лич-
но знал этого умного, мудрого и 
требовательного отца и дедушки, 
надежного друга и товарища, про-
фессионала, патриота и настояще-
го человека. 

Семья, друзья, товарищи 
и сослуживцы

№ 713

Семья, родные, друзья и товарищи с глубоким прискорбием 
сообщают, что 26 июля 2021 года на 85-м году ушел из 
жизни заслуженный ветеран органов КНБ РК, чекист, 
кавалер ордена Красной Звезды, подполковник в отставке 
Оспанов Рахметулла.

23 августа исполнилось бы 70 лет Зинаиде Чумаковой, 
талантливой поэтессе и общественному деятелю, 
заслуженному работнику культуры Республики Казахстан, 
члену Союза писателей, лауреату премии акима 
города Жезказгана 2000 года в номинации «Лучший 
тележурналист города». 

Филиал «Октябрьский районный комитет профсоюза работников 
образования», Карагандинский городской отдел образования, дирек-
тора учреждений образования выражают глубокое соболезнование 
директору ОШ № 17 Бакыжанову Марату Мантаевичу в связи с тяже-
лой утратой - кончиной матери.              № 172

После смерти Боброва Бориса Прохоровича, умершего 30 июля 
2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Бупеевой Ж.Б. по адр.: ул. Ермекова, 
73а, каб. 111. Тел.: 8 701 204 91 01, 505 227, 8 708 901 61 55.           № 711

После смерти Бобровой Александры Трофимовны, умершей 25 авгу-
ста 2020 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Бупеевой Ж.Б. по адр.: ул. Ермекова, 
73а, каб. 111. Тел.: 8 701 204 91 01, 505 227, 8 708 901 61 55.             № 711
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И.о. главного редактора 
С.А. ПЕСНЕВ

Члены редколлегии: 
О.В. Мягких (главный редактор)
Н.Г. Азарова (зам. гл. редактора),
А.Ф. Круглова (отв. секретарь)
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., выданное Коми-
тетом информации Министерства информа-
ции и коммуникаций РК

Прославился Алшынбай как 
влиятельный бий, волостной упра-
витель. Он справедливо решал жи-
тейские проблемы, споры между 
людьми и родами. С 1826-го по 
1846 год был волостным управите-
лем Айбике-Шаншарской волости 
Каркаралинского округа. Царская 
власть присвоила ему чины стар-
шины, поручика. Он посещал цар-
ский дворец в Санкт-Петербурге и 
был награжден золотой медалью 
на ленте Анны. А во время вос-
стания султана Кенесары Касы-
мова за сохранение спокойствия 
в стране и помощь царскому пра-
вительству получил и серебряную 
медаль на ленте Анны. 

Он был известным родоправите-
лем, который мог повлиять на ре-
шения колониальной администра-

ции. Фигура Алшынбая стоит в 
одном ряду с такими личностями, 
как Кунанбай, Шалгынбай, Тат-
тимбет, Муса Шорманов, Байму-
рын, Тилеуберди, Кисык. Его ора-
торское искусство было не менее 
известно, чем творчество таких 
известных акынов, как Калдыбай, 
Жанак, Шоже, Балта. Все старши-
ны округа вспоминали Алшынбая 
с большим почтением. А в народе 
до сих пор ходит много острых, 
крылатых слов, сказанных им. 

Кроме того, он был близким дру-
гом Кунанбая, отца великого Абая, 
который уважительно называл его 
Алшекен. Об этом в своем про-
изведении «Путь Абая» подроб-
но рассказывает Мухтар Ауэзов. 
Автор пишет, что дружба между 
ними укрепилась сватовством: Ку-

нанбай засватал для Абая совсем 
юную Дильду, внучку Алшынбая. 
В итоге он стал тестем Абая, а 
Дильда - первой женой казахского 
поэта, который женился на ней в 
возрасте 15 лет. Так как она была 
весьма знатного происхождения, 
то и калым за такую невесту, со-
ответственно, был немалым: от 
Кунанбая в аул Алшынбая были 
перегнаны большие косяки лоша-
дей и стада верблюдов. Торжества 
и празднества Алшынбай задумал 
провести с размахом, чтобы они 
поразили всех и запомнились на-
долго. Приглашено было столько 

гостей, что одни только их верхо-
вые лошади составили огромный 
табун. 

Кунанбай нередко говорил о 
том, что убежден в надежности 
своих сватов: «Только у них я 
нашел поддержку и настоящую 
дружбу», имея в виду Алшынбая 
и Тыныбека. Последний, кстати, 
был купцом, и Кунанбай с Алше-
кеном являлись для него самыми 
выгодными посредниками и пар-
тнерами в торговых делах с мест-
ным населением.

Связь между Кунанбаем и Ал-
шынбаем была более тесной и 
надежной, чем просто родствен-
ные отношения. Их многолетняя 
дружба, укрепленная сватовством, 
прошла через самые сложные ис-
пытания. Алшекен был самым 
влиятельным бием во всем Карка-
ралинском округе. Всегда был ре-
шающей фигурой на выборах во-
лостных старшин или даже самого 
ага-султана, хотя не принадлежал 
к числу лиц официальной власти. 
К нему приходили за судом и сове-
том люди от разных родов и пле-
мен. В сущности, он был тайным 
управителем всего края, писал 
М. Ауэзов. Судя по всему, обладал 
большой харизмой и отменным 
чувством юмора, так как в народе 
вспоминают, что он всегда был в 
ударе, нередко рассказывал какие-то 
забавные вещи, над которыми все 
смеялись.

Помимо внучки, первой жены 
выдающегося казахского поэта 
Абая, прославил род Алшынбая 
бия и его внук - Мади Бапиулы. 
Он был известным акыном, пев-
цом, композитором и борцом за 
независимость.

Алшынбай бий остался в памяти 
потомков как знаток степного пра-
ва, который справедливо разрешал 
споры и тяжбы между казахскими 
родами - о земле, о вдовах. Был 
известен как предводитель, кото-
рый мог найти выход из любой 
ситуации. Он и его отец, Тиленши 
бий, нашли покой недалеко от села 
Умиткер Бухаржырауского райо-
на, а место расположения мавзо-
лея занесено в карту сакрального 
Казахстана.

Бухаржырауский район

Из рода великого судьи

К этому масштабному состяза-
нию паралимпийцы готовились на 
протяжении пяти лет. Было непро-
сто, особенно в период строгого 
карантина. Однако, несмотря на все 
трудности, связанные с ограничени-
ями во время пандемии, они сумели 
подтвердить свое право бороться за 
медали на Играх.

У казахстанских параатлетов семь 
лицензий. Они будут выступать в таких 
видах, как плавание, дзюдо, каноэ, пау-
эрлифтинг, таэквондо, пулевая стрель-
ба, легкая атлетика. Впервые на Игры 
такого масштаба поедут спортсмены, 
которые представят нашу страну в па-
раканоэ и парапулевой стрельбе. 

Для церемонии открытия Паралим-
пиады выбран слоган: «У нас есть 
крылья». 

Знаменосцем паралимпийской сбор-
ной Казахстана определен двукратный 
чемпион мира, трехкратный чемпион 
Азии и двукратный чемпион Европы 
по паратаэквондо Нурлан Домбаев.

Итак, пловцы стартуют 25 авгу-

ста. В этой дисциплине за медали 
будут бороться: Нурдаулет Жу-
магали (S13. 50 метров вольным 
стилем, 200 метров комплексное 
плавание, 100 метров брассом); Ну-
рали Советканов (SB13. 100 метров 
брассом); Сиязбек Далиев (S5. 50 
метров вольным стилем, 50 метров 
на спине, 50 метров баттерфляем); 
Ержан Салимгереев (S6. 100 ме-
тров вольным стилем, 50 метров 
баттерфляем); Зульфия Габидулина 
(S4. 50 метров вольным стилем, 50 
метров на спине, 150 метров ком-
плексное плавание); Роман Ага-
лаков (S13. 50 метров вольным 
стилем, 100 метров баттерфляем); 
Алия Рахимбекова (S12. 100 метров 
брассом, 100 метров на спине, 100 
метров вольным стилем).

Розыгрыш комплекта медалей 
в пауэрлифтинге намечен с 26 по 
30 августа. Здесь выступят: Давид 
Дегтярев (54 кг); Раушан Койшы-
баева (67 кг); Рахмеджан Хамаев 
(88 кг); Гульбану Абдыхалыкова 

(50 кг); Алина Солодухина (45 кг).
Соревнования по дзюдо состоятся 

с 27 по 29 августа. Казахстан пред-
ставят: Жанбота Аманжол (90 кг); 
Зарина Байбатина (свыше 70 кг); Те-
миржан Даулет (73 кг); Даяна Федо-
сова (57 кг); Ануар Сариев (60 кг); 
Галымжан Смагулулы (81 кг).

По пулевой стрельбе соревно-
вания назначены на 31 августа. В 
этой дисциплине представлена Ай-
сулу Джумабаева (SH1. Стрельба 
из пистолета, 10 метров).

Соревнования по легкой атлетике 
пройдут с 27 августа по 5 сентября. 
На старт выйдут: Дастан Мукашбе-
ков (F36. Толкание ядра) и Салта-
нат Абылкасымқызы (T35. Бег на 
100 и 200 метров).

Квалификация в гребле на каноэ 
состоится второго сентября. Этот 
вид представит гребец Бибарыс 
Спатай (KL2).

Таэквондисты начнут соревнова-
ния со второго сентября. За Казах-
стан выступят: Нурлан Домбаев (75 
кг), Нышан Омирали (свыше 75 кг), 
Камила Досмалова (58 кг).

Церемония закрытия Паралим-
пиады состоится пятого сентября. 
Ее слоган - «Гармоничная какофо-
ния».

ПАРАЛИМПИАДА-2020

«У нас есть крылья»

Наталья ФОМИНА

На территории нашей области находится мавзолей друга Кунанбая, тестя великого Абая, деда 
известного акына Мади Бапиулы и правнука выдающейся исторической личности Казыбек 
бия - Алшынбая Тиленшиулы. Каким он был - общественный деятель, бий и оратор ХІХ века?

ВСЕ СТАРШИНЫ 
ОКРУГА ВСПОМИНАЛИ 
АЛШЫНБАЯ С 
БОЛЬШИМ ПОЧТЕНИЕМ. 
А В НАРОДЕ ДО СИХ 
ПОР ХОДИТ МНОГО 
ОСТРЫХ, КРЫЛАТЫХ 
СЛОВ, СКАЗАННЫХ ИМ. По данным управления пар-

ками культуры и отдыха, на 
эти цели из бюджета выделено 
порядка 7,6 миллиона тенге. 
Тендер на реализацию проекта 
выиграло ТОО «Интерком-Т».

К реконструкции мемориала 
приступили на прошлой не-
деле. Подрядчику предстоит 
заменить облицовку, восста-
новить надписи в честь героев 
Великой Отечественной вой-
ны. Также ремонту подлежит и 
звезда «Вечного огня».

- Сначала они восстановят 
сам мемориал, - пояснил за-
ведующий подразделением по 
благоустройству парков Али-
бек Мукашев. - Там демонти-

ровали гранитную облицовку. 
Затем укрепят основную часть. 
После того как сделают этот 
объем, приступят к ремонту 
вечного огня. Для этого нам 
необходимо получить разреше-
ние в ТОО «АлемГаз». Когда 
отключат огонь, подрядчик де-
монтирует звезду. Если она не 
подлежит восстановлению, из-
готовят новую. Также заменят 
гранитные плиты, обрамляю-
щие звезду. 

Архитектурно-мемориаль-
ный комплекс был открыт в 
1975 году в память о Победе 
советского народа в Великой 
Отечественной войне.

Соб. инф.

Гори, сияй, 
моя звезда!

Светлана СБРОДОВА

Открытие VI летних Паралимпийских игр в Токио состоится 
сегодня, 24 августа. Впервые от Казахстана выступят 25 
параатлетов в семи видах спорта.

Мемориал «Вечный огонь» в Караганде преобразится 
к концу сентября. Сейчас на этом комплексе начались 
ремонтно-восстановительные работы. 

ЗНАМЕНОСЦЕМ 
ПАРАЛИМПИЙСКОЙ 
СБОРНОЙ 
КАЗАХСТАНА 
ОПРЕДЕЛЕН 
ДВУКРАТНЫЙ 
ЧЕМПИОН МИРА, 
ТРЕХКРАТНЫЙ 
ЧЕМПИОН АЗИИ 
И ДВУКРАТНЫЙ 
ЧЕМПИОН ЕВРОПЫ 
ПО ПАРАТАЭКВОНДО 
НУРЛАН ДОМБАЕВ.


